
历经十年!逐渐向成熟模式迈进

演出季制度为我们带来了什么

! 梅耶

! 敏茨

! ! ! ! ! 上海大剧院 !"#$%!"&' 演

出季!共有 &($台 )!*场节目"这次

的演出季打破以往按节目类型分类

的方式!包含#大剧院制造$#爱上莎

士比亚$#舞者们$#唱大戏$#致敬古

典$ 五个主题% 据介绍!!*#'年是

&莎翁大年$! 上海大剧院特别策划

了&爱上莎士比亚$主题系列!将有

## 台 #+ 场与莎士比亚相关的剧

目! 以不同的艺术表现形式贯穿整

个演出季% 如英国皇家莎士比亚剧

团带来的三部史诗新作'亨利四世(

)上下*'亨利五世(+ 英国哈雷管弦

乐团的上海首秀等等% 上海大剧院

还计划通过艺术讲座+展览+影像装

置+四季市集+涂鸦等多种形式呈现

主题!让观众重读莎士比亚!感受经

典的魅力%

! 东方艺术中心 !*#$,&' 演

出季从 !"&$ 年 - 月 &" 日持续至

!"&'年 .月 )日! 共计 #!*台 !#*

场演出! 其中 )+台 .+场的 +****

张演出票已同时在售% 这次的演出

季内容分为#大师交响$#室内乐集$

#乐坛翘楚$#名剧欣赏$#舞之瑰宝$

#缤纷舞台$六大板块%名家荟萃!星

光熠熠!包括郑明勋+克利斯托夫,

艾森巴赫+里卡多,穆蒂+图冈,索科

基耶夫等在内的百余位中外大师名

家将献艺上海! 观众将欣赏到来自

英+德+美+法+波兰+中国等十多个

国家的数十场交响音乐会%
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话题 A9汇文 体

! ! ! !歌剧《魔笛》和舞剧《梅兰芳》同天首演，
拉开了上海大剧院和东方艺术中心跨年度演
出季的大幕。从今天开始到明年初夏，上海观
众将有机会欣赏众多世界顶级水平的音乐、
舞蹈、歌剧、话剧表演。从 !""#年至今，上海
的演出季制度历经十年变迁，逐渐向国际化
运作、专业化管理、市场化经营的成熟模式迈
进。昨天，记者就受到观众广泛关注的演出季
话题，采访了相关负责人。

提升运营能力
一般来说，运作演出季要具备三个条件：

有预算、有驻场剧团、有特定的观众群和成熟
的文化消费习惯。东艺总经理林宏鸣告诉记
者，最初这三个条件东艺一个都不具备，“所
以我们必须付出十倍的努力，才能坚持实行
这一与国际接轨的演出季制度。
记者了解到，剧院的演出季不是演出计

划，也不是一段时间内的节目堆积，而是有理
念、有追求、有设计、有标准的运营载体，能体
现一个剧院的核心内容和艺术水准。例如维
也纳金色大厅，平均每年演出 $""多场，其中
能被列入演出季的节目不足三分之一。相对
院团来说，能被列入那些著名剧院的演出季，
也是艺术水准得到认可的一个重要标志。

上海大剧院总经理张笑丁告诉记者，在
剧院越来越多、艺术方式和娱乐方式越来越
多样化的背景下，每个演出季的推出都是考
验一个剧院整体运营能力的标杆。“我们不仅
仅要把演出档期、场次排满，还要考虑到剧院
的整个管理运营、人力资源调配、预算分布、
节目平衡等因素。行政运营和节目运营要合
理布局、并驾齐驱。”

利于长远发展
尽管困难重重，但对剧院而言，有计划有

组织的演出季，对其长远发展十分有利。林宏
鸣表示，作为一座上海的区域性剧场，如果按

常规思路去做，东艺恐怕难有生路。“要想让
一个剧院繁荣发展，就一定要找到自己的市
场定位。东艺的目标，是要成为中外文化艺术
交流展示的世界级平台，因而需邀请国内外
名团大师登台。”在国外，越是好团越要提前
策划邀请，如荷兰皇家阿姆斯特丹音乐厅管
弦乐团，演出计划已排到了 !"!"年以后。一
座剧场如果来什么演什么，不仅质量得不到
保证，也形成不了特色，更不利打造品牌。
演出季的实施，能为剧院培养一支视野

开阔、前瞻性较强的专业团队，保障剧院工作
总体上的规范、有序、高效。演出季的另一个
明显作用是，剧院在和国内外名团大师合作
时，只要给对方一本演出季手册，就很容易赢
得合作方的信任和赞誉。据透露，世界指挥大
师祖宾·梅塔在两次到东艺考察和演出后，曾
对媒体记者公开表示：“东方艺术中心的演出
季给我的印象非常深刻，我对上海能有这样
国际水准的剧院感到震惊。”

利于培养观众
对上海大剧院而言，今年演出季中的艺

术教育活动、公益性演出以及节目规划中对
原创剧目的支持，让剧院有机会对观众表达
自己的艺术观点，体现自己的艺术特色。张笑
丁认为，在市场大环境下，大剧院的节目安排
和活动会对演出市场起到引领和促进作用%

“其实，观众是演出季最大的受益者。如果上
海的艺术机构、场馆团体都能早点拿出演出
计划，那么观众就有了更大的选择余地，就能
合理安排自己全年的艺术消费。”
每年东艺演出季发布之时，有 &""""张左

右演出票同时销售。东方市民音乐会晚场版全
年约 !"场，未来大师系列演出全年安排 '"场
上下，都是在年初一次性公布并全部开票。林
宏鸣说：“以前，上海观众没有提前买票的习
惯，但现在，上海观众的文化消费习惯正在发
生变化，这是个很好的现象。”本报记者 张艺

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）法国单簧管演
奏家保罗·梅耶、犹太裔小提琴大师施洛莫·
敏茨日前汇聚上海音乐厅，为上海音乐厅
!"(&)(#音乐季开幕举行系列音乐会，并致敬
世界反法西斯战争胜利 *"周年。
敏茨首次在中国大陆完整演奏了全套巴

赫的《无伴奏小提琴奏鸣曲》。敏茨是当今世
界最伟大的小提琴家之一，他的演奏风格多
变，还能担任指挥。此次，他一口气带来了两
场音乐会：“我不会在演奏时刻意使用绚丽的
技巧，因为音乐的美并不是通过技巧展现的，
而是蕴藏在音符之间。”他还表示：“作为二战

受害者的下一代，我希望能以一套完整的巴
赫曲目，献给所有在战争中遭受不公正待遇
的受害者，祝愿未来的人们永远不再遭受邪
恶势力的残暴侵扰，并为音乐家乃至所有人
在确立人身尊严的道路上扫清障碍……”
法国单簧管演奏家保罗·梅耶是首次在

中国举办音乐会。他以特有的浪漫特质赋予
单簧管“典雅的狂想”，演奏曲目包括德国作
曲家赖内克的晚期作品《+小调引子与热情的
快板》作品 !&#号，德彪西最成功的作品之
一、为单簧管与钢琴而作《第一狂想曲》等。
这两位音乐家长期致力于传递希望与和

平。保罗·梅耶曾与郑明勋、吉尔·沙汉姆、王
健共同录制诞生于纳粹德国集中营的梅西安
的作品《时间终结四重奏》。施洛莫·敏茨则参
与了由小提琴制造者韦恩斯坦发起的“希望
的小提琴”项目。这个项目致力于收集、修复
二战犹太人大屠杀时期流传下来的小提琴。
这些小提琴的主人大多是在集中营里被迫工
作的音乐家，他们曾在通往焚尸炉的路两边
演奏乐器。韦恩斯坦和敏茨希望通过搜集和
修复的这些“希望的小提琴”来讲述大屠杀的
历史，让大众更容易去聆听，去感悟，让历史
不被忘记。
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上海大剧院、东艺
新演出季亮点提示

古典乐大师结伴献艺沪上为上海音乐厅新音乐
季开幕举行系列音乐会
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